

Guía para Padres y Madres: Fortaleciendo la Convivencia Escolar desde el Hogar

Estimados padres y apoderados,

En el Colegio San Francisco de Machalí, creemos firmemente que la educación es una tarea compartida. Esta presentación ha sido cuidadosamente elaborada por el Área de Convivencia Escolar con el objetivo de proporcionarles herramientas y conocimientos esenciales para fortalecer el bienestar y desarrollo integral de nuestros estudiantes. Aquí, no solo abordaremos el rol crucial que desempeñan en la convivencia escolar, sino que también les brindaremos pautas claras sobre cómo prevenir situaciones desafiantes como el acoso, fomentar valores inclusivos, y resolver conflictos de manera constructiva. Su participación activa es fundamental, y esta guía es un testimonio de nuestro compromiso mutuo para crear un ambiente escolar seguro, respetuoso y empático para todos. ¡Comencemos este camino juntos!

El Pilar Fundamental: Tu Rol Clave en la Convivencia Escolar

En el Colegio San Francisco de Machalí, la convivencia escolar es un compromiso de toda la comunidad. Según nuestro Reglamento Interno, esta comunidad se compone de estudiantes, apoderados, docentes, asistentes de la educación y directivos. Todos estamos unidos por un objetivo común: fomentar un ambiente de respeto, empatía e inclusión.

La Ley General de Educación (LGE), en su Artículo 10, es muy clara al respecto: los padres y apoderados tienen el derecho inalienable de ser informados sobre la formación de sus hijos y, al mismo tiempo, el deber de participar activamente en su desarrollo integral.

Tu rol como padre, madre o apoderado va mucho más allá de lo académico. Eres un agente activo y esencial en la formación valórica de tus hijos. Esto incluye la prevención de conflictos, la promoción del diálogo y el fortalecimiento del respeto por la diversidad. Tu influencia es invaluable para cimentar los valores que permitirán a tus hijos prosperar en un entorno armónico y colaborativo.



Participación Activa

Involúcrate en la vida escolar.



Colaboración Constante

Trabaja de la mano con el colegio.



Formación Valórica

Cimenta los valores desde casa.

Prevención del Bullying: Acciones Clave Desde el Hogar

El acoso escolar, o bullying, es una realidad que debemos abordar con seriedad y empatía. Nuestro Reglamento Interno, en consonancia con la Ley 20.536, lo define como cualquier forma de agresión, ya sea física, verbal, psicológica o virtual, que se ejerce de manera reiterada entre estudiantes. Es crucial entender que estas agresiones pueden tener un impacto devastador en el bienestar emocional y académico de los niños y jóvenes.

Como padres, madres o apoderados, su rol en la prevención del bullying es insustituible. La educación comienza en casa, y hay acciones concretas que pueden llevar a cabo para construir un escudo protector alrededor de sus hijos y fomentar una cultura de respeto en su entorno:

Q

Fomenta la Comunicación Abierta

Mantén un diálogo constante y sincero con tus hijos. Pregúntales cómo se sienten en la escuela, más allá de sus calificaciones. Escúchalos atentamente y sin juzgar.



Enseña la Empatía

Incentívalos a ponerse en el lugar de los demás, especialmente de quienes son diferentes. Explícales la importancia de la inclusión y el respeto por la diversidad.



Valida Emociones y Busca Ayuda

Ayuda a tus hijos a identificar y expresar sus emociones. Enséñales que pedir ayuda no es un signo de debilidad, sino de fortaleza. Proporcionales las herramientas para comunicar su incomodidad o inseguridad.



Reporta Situaciones Preocupantes

Si detectas cualquier señal o conducta preocupante, no dudes en comunicársela de inmediato al Encargado de Convivencia Escolar o al profesor jefe. Tu acción temprana puede marcar una diferencia crucial.

Fomentando la Inclusión: Educar en Valores de Respeto a la Diversidad

El Colegio San Francisco de Machalí tiene como sello institucional la promoción de la empatía y la valoración de la diversidad. En un mundo cada vez más interconectado, educar a nuestros hijos en este marco es esencial para prevenir actitudes discriminatorias y construir una cultura de paz. La diversidad, en todas sus formas, enriquece nuestra comunidad y nos permite aprender y crecer juntos.

Desde el hogar, tienen el poder de ser los principales agentes de cambio. Aquí les compartimos algunas estrategias efectivas para inculcar estos valores fundamentales en el día a día:

- Refuerza el respeto activo: Habla con tus hijos sobre la importancia de respetar a personas de diferentes culturas, orientaciones sexuales, capacidades o creencias. Utiliza ejemplos de la vida diaria o de los medios de comunicación para ilustrar estos conceptos.
- Corrige con amabilidad y pedagogía: Si tus hijos repiten alguna expresión discriminatoria, corrígela de inmediato, pero hazlo con calma y explicando el porqué. A menudo, los niños no comprenden el impacto de sus palabras.
- Promueve el diálogo y la escucha activa: Ante las diferencias de opinión o de perspectiva, incentiva el diálogo constructivo. Enséñales a escuchar a los demás, incluso si no están de acuerdo, y a expresar sus ideas con respeto.
- La dignidad como principio fundamental: Explícales que todas las personas, sin excepción, merecen ser tratadas con dignidad. Esto es un pilar de nuestro Reglamento Interno y un derecho fundamental consagrado en la Convención de Derechos del Niño.



Resolución de Conflictos: Acompañando a Nuestros Hijos Desde Casa

En la vida escolar, los conflictos son una parte inevitable del crecimiento y la interacción social. Sin embargo, la clave reside en cómo se gestionan. Una resolución adecuada evita que los desacuerdos escalen y se conviertan en situaciones de violencia. En el Colegio San Francisco, promovemos un enfoque pedagógico y reparatorio ante las faltas, siempre priorizando la proporcionalidad y el debido proceso para garantizar justicia y aprendizaje.

Tu apoyo como padre o madre es crucial para que tus hijos desarrollen habilidades de resolución de conflictos. Aquí te ofrecemos algunos consejos prácticos para acompañarlos en este proceso:



Escucha Activa y sin Prejuicios

Cuando tu hijo/a te cuente sobre un conflicto, escúchalo sin interrumpir ni prejuzgar. Deja que exprese libremente todo lo que ocurrió y cómo se sintió. Esto le dará seguridad y confianza.



Fomenta la Reflexión Empática

Ayúdales a reflexionar sobre lo sucedido con preguntas clave: "¿Cómo te sentiste tú en ese momento?" y "¿Cómo crees que se sintió la otra persona?". Esto desarrolla su empatía y autoconciencia.



Enseña la Honestidad y la Disculpa

Incentívalos a disculparse con sinceridad cuando sea necesario y a reconocer sus errores sin temor. Explícales que pedir perdón es un acto de valentía y madurez.



Apoya los Procesos Escolares

Confía en los protocolos y procesos internos del colegio. Apoya las medidas que se tomen, sabiendo que buscan una solución justa y educativa para todos los involucrados.



Participa Activamente

Si el colegio te cita por una situación de conflicto, asiste y participa. Tu presencia y colaboración son fundamentales para el bienestar y la resolución adecuada del problema de tu hijo/a.

Deberes de los Apoderados: Compromiso con la Comunidad Escolar

Ser parte de la comunidad del Colegio San Francisco de Machalí implica una serie de deberes y responsabilidades que, al ser asumidas con compromiso, contribuyen significativamente a una convivencia escolar armónica y exitosa. Según nuestro Reglamento Interno, los padres y apoderados son pilares fundamentales en este ecosistema educativo.

El cumplimiento de estos deberes garantiza un ambiente propicio para el aprendizaje y el desarrollo integral de todos los estudiantes. Aquí detallamos las responsabilidades clave:

Conocimiento y Respeto Normativo

Es fundamental conocer y adherirse al Reglamento de Convivencia Escolar y al Proyecto Educativo Institucional. Estos documentos son la base de nuestra cultura escolar.

Fomento de Conductas Positivas

Promover en tus hijos conductas respetuosas, solidarias y responsables, tanto dentro como fuera del colegio. La educación en valores comienza en casa.

Relación Respetuosa con el Personal

Mantener una comunicación respetuosa y cordial con todo el personal del colegio (docentes, asistentes, directivos), evitando cualquier tipo de agresión verbal o física.

Asistencia y Puntualidad

Asistir puntualmente a todas las reuniones y entrevistas convocadas por el colegio. Tu presencia es crucial para estar informado y tomar decisiones conjuntas.

Apoyo en Resolución y Derivación

Colaborar activamente en la resolución de conflictos y, cuando sea necesario, apoyar las derivaciones a redes de apoyo externas que el colegio sugiera para el bienestar de tu hijo/a.

Compromiso con el Centro de Padres

Comprometerse activamente con los acuerdos y actividades del Centro de Padres y Apoderados, contribuyendo así a la mejora continua de la convivencia escolar.

Canales de Apoyo: ¿A Quién Acudir en Caso de Preocupación?



En el Colegio San Francisco, entendemos que pueden surgir inquietudes o situaciones que requieran orientación y apoyo. Contamos con protocolos claros y un equipo comprometido para escuchar y canalizar sus preocupaciones de manera efectiva y respetuosa, tal como lo establece nuestro reglamento. Su bienestar y el de sus hijos es nuestra prioridad.

Si observas alguna situación preocupante, necesitas orientación o simplemente quieres informarte, no dudes en acercarte a las siguientes instancias:

- **Profesor/a Jefe:** Es tu primer punto de contacto para cualquier tema relacionado con el desarrollo académico y la convivencia diaria de tu hijo/a en el aula.
- Encargada de Convivencia Escolar (Mariela Carrasco Garrido): Es la profesional clave para abordar situaciones de conflicto, acoso o cualquier tema que afecte la interacción social de los estudiantes. Ella coordina las acciones de prevención e intervención.
- Orientador/a o Inspectoría General: Para temas de orientación vocacional, apoyo socioemocional, o situaciones disciplinarias, estos equipos están disponibles para brindar asesoría y seguimiento.

Recuerda, la comunicación abierta y a tiempo es fundamental. Estamos aquí para apoyarles y trabajar juntos por el bienestar de nuestros estudiantes.

Marco Normativo que Respalda Nuestra Guía:

Ley 20.536 sobre Violencia Escolar	Establece medidas contra el acoso escolar y promueve ambientes seguros.
Ley General de Educación N° 20.370	Define derechos y deberes de la comunidad educativa, incluyendo la participación de los padres.
Política Nacional de Convivencia Escolar	Lineamientos para promover un buen trato y prevenir la violencia en las escuelas.
Convención sobre los Derechos del Niño	Garantiza el derecho de los niños a un entorno seguro, respetuoso y libre de violencia.
Reglamento Interno de Convivencia Escolar del Colegio San Francisco (2025)	Normativa específica de nuestro colegio para regular la interacción y el comportamiento de la comunidad educativa.

Conclusión: La Convivencia Escolar es Tarea de Todos

"Educar con el colegio es formar juntos una comunidad empática, inclusiva y pacífica."

Estimados padres y apoderados,

Hemos llegado al final de esta guía, pero nuestro compromiso con la convivencia escolar y el desarrollo integral de sus hijos es continuo. Queremos reiterar que la educación es una labor conjunta, un puente que construimos día a día entre el hogar y el colegio. Cada palabra que pronunciamos, cada gesto que realizamos en casa, tiene un impacto directo y significativo en el bienestar emocional y el desarrollo de nuestros niños y niñas.

En el Colegio San Francisco de Machalí, creemos firmemente que la creación de un ambiente escolar seguro, respetuoso e inclusivo es una responsabilidad compartida. Es un proyecto de todos, que requiere la colaboración, la empatía y el compromiso de cada miembro de nuestra valiosa comunidad: estudiantes, docentes, personal administrativo y, por supuesto, ustedes, las familias.

Su participación activa, su disposición a dialogar, a resolver conflictos y a inculcar valores de respeto y diversidad, son los cimientos sobre los cuales edificamos un futuro prometedor para nuestros jóvenes. Al trabajar unidos, no solo estamos formando estudiantes, sino ciudadanos íntegros, capaces de transformar el mundo con su empatía y su sabiduría.

¡Gracias por ser parte activa del crecimiento de su hijo/a y del Colegio San Francisco de Machalí!

